## Douglas William Freshfield : 1845-1934 : elu membre honoraire en 1921

Autor(en): Collet, Léon-W.

Objekttyp: **Obituary** 

Zeitschrift: Archives des sciences physiques et naturelles

Band (Jahr): 17 (1935)

PDF erstellt am: **13.09.2024** 

## Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Inhalten der Zeitschriften. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern. Die auf der Plattform e-periodica veröffentlichten Dokumente stehen für nicht-kommerzielle Zwecke in Lehre und Forschung sowie für die private Nutzung frei zur Verfügung. Einzelne Dateien oder Ausdrucke aus diesem Angebot können zusammen mit diesen Nutzungsbedingungen und den korrekten Herkunftsbezeichnungen weitergegeben werden.

Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. Die systematische Speicherung von Teilen des elektronischen Angebots auf anderen Servern bedarf ebenfalls des schriftlichen Einverständnisses der Rechteinhaber.

## Haftungsausschluss

Alle Angaben erfolgen ohne Gewähr für Vollständigkeit oder Richtigkeit. Es wird keine Haftung übernommen für Schäden durch die Verwendung von Informationen aus diesem Online-Angebot oder durch das Fehlen von Informationen. Dies gilt auch für Inhalte Dritter, die über dieses Angebot zugänglich sind.

Ein Dienst der *ETH-Bibliothek* ETH Zürich, Rämistrasse 101, 8092 Zürich, Schweiz, www.library.ethz.ch

## DOUGLAS WILLIAM FRESHFIELD

1845-1934.

Elu Membre honoraire en 1921.

La science géographique a perdu en Douglas William Freshfield le dernier représentant de ces grands explorateurs de montagnes qui ont tenu haut et ferme le drapeau de la Société Royale de Géographie et de l'Alpine Club de Londres.

Né le 27 avril 1845, Freshfield fit à Oxford des études complètes de Droit et d'Histoire. C'est de 1868 que date sa carrière de géographe explorateur, par un voyage en Egypte, Palestine, Arménie et Caucase. A cette époque, ce dernier pays était très peu connu des géographes européens. Il fit la première ascension du Kazbek, de l'Elbrouz et du Gulba. Il est intéressant de noter ici que c'est de cette même année que date le premier voyage au Caucase du géologue genevois Ernest Favre.

Freshfield retourna au Caucase en 1887 et 1889 et publia en 1896 son volume *The Exploration of Caucasus* accompagné d'une carte topographique qui est encore aujourd'hui un document de valeur.

En 1899, Freshfield accompagné d'un géologue, le professeur Garwood, et de Vittorio Sella, le célèbre photographe italien, dirigea une expédition dans l'Inde, Burma et Ceylan. C'est alors qu'il fit le tour du massif du Kangchenjunga. Le récit de cette expédition fut publié en un volume, Round Kangchenjunga contenant la première carte topographique de cette région et des reproductions de documents photographiques de V. Sella.

En rentrant d'un voyage dans l'Afrique du Sud, à l'âge de 60 ans, il s'attaqua au Ruwenzori, mais il ne put en atteindre le sommet, ayant été surpris par le mauvais temps.

A l'âge de 70 ans, il pensait explorer le Turkestan chinois, mais la grande guerre l'empêcha de mettre ce projet à exécution. Freshfield voyaga dans tous les pays d'Europe et en Colombie britannique. Il visita même les montagnes du Japon lorsqu'il fit le tour du monde. Ses récits de voyage sont consignés dans deux volumes: The Italian Alps et Below the snow line.

Ce grand voyageur avait remarqué que la Géographie était enseignée dans les Universités du Continent. Il comprit tout ce que son pays pourrait retirer d'un tel enseignement et, avec l'aide de la Société Royale de Géographie de Londres, il arriva à le faire introduire dans les Universités, où il est actuellement très développé.

Pour la Société de Physique et d'Histoire Naturelle de Genève, Douglas Freshfield, en plus d'un grand explorateur est le biographe d'Horace-Bénédict de Saussure, le fondateur de la Géologie alpine. Ruskin, qui admirait beaucoup les «Voyages dans les Alpes», avait engagé Freshfield, en 1878 déjà, à écrire une biographie du grand géologue genevois. Mais Freshfield pensa que c'était avant tout à un Genevois de s'acquitter de cette tâche. Ayant attendu près de 40 ans cette publication, il se décida au soir de sa vie, à publier en anglais, avec son fidèle collaborateur Henry F. Montagnier, sa belle biographie, qui fut traduite en français, par M<sup>11e</sup> Louise Plan, en 1924. En écrivant la vie d'Horace-Bénédict de Saussure, Freshfield a voulu payer un tribut d'admiration à Genève et à la Suisse. L'Université de Genève lui décerna le Doctorat ès Lettres honoris causa et notre Société lui témoigna sa reconnaissance en le nommant Membre honoraire. Nous n'oublierons jamais le jour où Freshfield est venu prendre séance parmi nous. Son regard ne se détachait pas du portrait d'H.-B. de Saussure qui orne notre salle de séances. Ce beau vieillard contemplait le portrait de celui qu'il considéra toujours comme son maître.

Avec Douglas Freshfield disparaît le représentant d'une haute culture générale, à la fois scientifique et humaine, dont les représentants se font toujours plus rares.

Léon-W. Collet.